

# LA DECLARACIÓN

## La independencia necesita seguir siendo independiente

*Restablecer la cultura europea: hoja de ruta hasta 2024*

Reset!, la red europea iniciada por Arty Farty en Lyon en 2022, federa las estructuras culturales y mediáticas independientes que representan la diversidad y el pluralismo en Europa, y amplifica su visibilidad e interconexión mediante una serie de acciones.

El objetivo de esta red es poner de relieve la situación de tensión y las necesidades específicas de la independencia cultural actual, que no está bajo el control de ningún poder público ni asociada con grandes grupos privados.

Trabajar juntos para rediseñar («restablecer») el panorama cultural y mediático de Europa es el principal objetivo de Reset! En su segundo año, Reset! y sus miembros desean declarar su necesidad de defender y apoyar sus valores compartidos de pluralismo, diversidad, igualdad y sostenibilidad de cara a las elecciones europeas de 2024.

Europa se halla en un punto de inflexión. En un momento en que la guerra resurge en el continente, las fuerzas oscurantistas, reaccionarias y autoritarias ascienden al poder en varios países, ejerciendo una inusitada presión de censura contra la libertad de expresión y el intercambio cultural. En la actualidad, los medios de comunicación y los agentes culturales independientes se encuentran, más que nunca, bajo amenazas muy diversas: desde la desaparición y la represión hasta su absorción, junto con la continua concentración económica de su sector.

A pesar de estar debilitadas, estas estructuras están bien equipadas para responder a las tensiones a las que se enfrenta Europa actualmente, y desarrollan constantemente nuevos

enfoques y narrativas para desenvolverse en el complejo clima actual de intereses económicos y políticos, así como en sus amenazadoras dinámicas de poder. A un año de las elecciones europeas, las estructuras culturales independientes y los medios de comunicación pertenecientes a Reset! nos proponemos alertar sobre los peligros a los que se enfrenta nuestro sector y ofrecer nuestra contribución a la reescritura de un nuevo manifiesto cultural, social y democrático. Reset! invita a todos aquellos actores que comparten nuestra visión de un panorama cultural y mediático europeo justo a que se unan a nosotros y contribuyan a plasmar estas reivindicaciones en hechos.

Debemos ser capaces de aprovechar la mentalidad exploradora y previsoras de las estructuras culturales independientes, adaptadas a las prácticas de las próximas generaciones, para hacer frente a los grandes retos de nuestro tiempo: desde las cuestiones ecológicas hasta la igualdad, la inclusión, la descentralización tecnológica, los derechos laborales, la reconexión territorial y mucho más, y cerrar la brecha generacional de las políticas culturales públicas.

También es vital resistirse a la actual tendencia a la concentración que se está viviendo en Europa dentro del panorama cultural, musical, editorial y mediático, que, junto con la creciente mercantilización de la creatividad y las artes, plantea graves riesgos para la existencia y supervivencia de la cultura independiente, así como para la libertad creativa, la diversidad artística, la variedad de opiniones y, más en general, el auge de narrativas y voces alternativas, tanto a escala nacional como internacional, dentro y fuera de cada frontera. La libertad solo puede experimentarse y ejercerse

cuando existe igualdad de acceso a los recursos y a las oportunidades, independientemente del control externo, la influencia y la coacción tanto de los poderes públicos autocráticos como de los grupos privados monopolistas tentaculares.

Nosotros, el grupo independiente, formamos un ecosistema cuyo trabajo es esencial para el crecimiento de cualquier iniciativa creativa en los territorios que representamos en todo el continente europeo y más allá. Representamos un paisaje cultural y mediático arraigado en comunidades comprometidas, orientado a la juventud y con conciencia social. Defendemos una visión y unos conocimientos cruciales para el futuro mismo de nuestra cultura. Abogamos por la cooperación europea y mundial, por tejer una red de relaciones y por tener una actitud abierta a lo nuevo, lo desconocido, lo diferente, lo ajeno. Consideramos que la co- construcción intersectorial es la clave del futuro de nuestro trabajo.

En los próximos 12 meses, y antes de las elecciones al Parlamento Europeo, nos comprometeremos a influir juntos en el modo en que se conciben las políticas públicas a escala de la Unión Europea. Deseamos, en particular, fomentar la reasignación de recursos financieros en favor de una distribución más equilibrada hacia la emergencia social, política y medioambiental.

Más allá de dar la voz de alarma, el objetivo de esta declaración es reunir a todas las personas que comparten la ambición de redefinir el significado central de la independencia cultural, la forma en que interactúan los sectores y la manera en que se relacionan con las autoridades públicas y el sector privado. Debemos desempeñar un papel especial federando a la ciudadanía en torno a

una visión alternativa de la cultura con la independencia en su núcleo; creando un sentido de comunidad a través de iniciativas creativas, e influyendo en las políticas públicas en relación con una mayor conciencia social.

Creemos que, si alzamos nuestras voces al unísono y empezamos a defender estas elecciones ahora, podremos construir un nuevo acto fundacional de un nuevo paradigma europeo para la cultura, los medios de comunicación y las artes que sea justo e inclusivo para todas las personas, tanto dentro como fuera de las fronteras europeas, así como para las generaciones futuras.

